

SEMANARIO

DE SALAMANCA

DEL MARTES 24 DE NOVIEMBRE DE 1794

Cancion inedita del R. P. M. Fr. Luis de León

A Santa Catalina Mártir.

Gloriosa Catalina
 Del Reyno angelical ya moradora,
 Cuya frente divina
 De palma vencedora,
 Y eterno lauro está ceñida agoras:
 Que del Tirano fiero
 La diabolica furia contrastando,
 Y las ruedas de acero
 Del enemigo bando
 Con animo invencible quebrantando
 Saliste vencedora;
 Hasta que la cerviz con pecho fuerte
 Diste á la cortadora
 Espada que la muerte
 Te dió, y junto con ella mejor suerte.
 Cuyo glorioso cuello
 Aun bien del golpe atroz no estaba herido,
 Quando quedo el cabello
 Y el cuerpo esclarecido
 De color blanco y púrpura teñido.

A a

Blanco, por la blancura:
 De leche que las venas rotas dieron;
 Y rojo por la pura
 Sangre que allí vertieron,
 Con que la carne virginal tiñeron.
 Su espíritu en el huerto
 Ya del impireo campo trasplantado,
 El sacro cuerpo muerto,
 Fue de Angeles llevado,
 Y en el monte de Sinai sepultado.
 Recibe, ó Virgen pura,
 Lo que con cantos llenos de alegría
 En esta coyuntura,
 El pueblo fiel te envía
 Con voluntad devota, alegre y pia.

LA FILOSOFIA. (1)

La Filosofía es la primera de todas las ciencias en atención á que segun la etimología de su nombre es el *amor de la sabiduría*. En las Universidades se la limita al estudio, y á la perfección del raciocinio. No es esto apartarla mucho de su objeto, supuesto que la sabiduría es el fruto de una razón perfeccionada. Con efecto, dexar de raciocinar es dexar de ser sábio.

El comun de los hombres tiene unas ideas de la Filosofía, que de ningun modo la convienen, ni pertene-

(1) No hay cosa mas útil para aborrrar nuestras interminables disputas, que fixar el sentido de las voces. Solemos enearnicarnos contra los que á nuestro parecer piensan de distinto modo, y averiguada la verdad, convienen con nosotros en sus opiniones. En el Semanario de 29 de Octubre fixamos la idea de la verdadera Filosofía, pero na creemos por eso menos interesante el siguiente rasgo, que se nos ha remitido.

cen. La multitud honra con el nombre de Filósofos a los que tienen un particular modo de vivir, á los que afectan gozar una vida ociosa, á los que se conceden la libertad de hablar de todo, y particularmente á los que usan de un lenguaje ininteligible á esta misma multitud. Prodigia este titulo a los espíritus descontentadizos, severos, satíricos, despreciadores. Basta tener un poco de humor ó genio para merecer á sus ojos el nombre de Filósofo; como si la Filosofía que ha sido concedida a los hombres para formar su felicidad, fuese susceptible de este defecto capaz de alterar su union y harmonía.

Las diferentes sectas que dividen á los Filósofos sobre la explicacion de la naturaleza, no pertenecen á la Filosofía. Superior a los errores, á las incertidumbres, y á las preocupaciones, solo tiene por objeto la verdad del entendimiento, la rectitud del corazón, y la moderacion de las pasiones: solo á este precio podemos ser Filósofos. Imaginar sistemas, y hacer nuevos descubrimientos son operaciones útiles á la sociedad, que pueden adquirir á sus Autores nombres muy respetables, sin merecerles el de Filósofos. Es sin duda muy glorioso ser un Descartes, un Newton. Estos grandes nombres que hacen tanto honor al entendimiento humano, tienen unida á sí una sublime gloria: apremiamonos á tributarsela, pues es un homenaje de reconocimiento tanto mas justo, quanto por lo ordinario suele él solo formar toda su recompensa. El interés y la envidia les privan casi siempre de las demás ventajas que merecen; pero la superioridad de su genio se las hace mirar, y con razon, como inferiores á la gloria que únicamente buscan. Esta gloria, aunque perezosa y tardía, los indemniza por último de la injusticia de los hombres con el favor del tiempo, que á nadie perdona sino es á ella.

Mucho mas glorioso todavia es ser Filósofo. Esta

es una verdad que tiene semblante de paradoxa ; pero la experiencia la demuestra. Con los maravillosos talentos de estos hombres singulares de que hablamos, podemos ser esclavos de las pasiones , dignos de estimacion á lo lejos , y muy despreciables de cerca, asombrar al Universo con las operaciones de nuestro entendimiento , y escandalizarlo con los desórdenes de nuestro corazon. Hay pocas personas , aun entre las mas perfectas , que mantengan un trato íntimo sin perder de su reputacion. Pierden mas ó menos de ella segun mas ó menos se apartan de esta Filosofia , que es la regla sobre la que es necesario medir á los hombres para saberlos apreciar , porque ella es á la que deben confirmarse. Mas obra la Filosofia en lo interior que en lo exterior de nosotros: esta es la causa de que haga menos ruido, y de que la gloria que resulta de ella sea desconocida por mas largo tiempo. El heroismo de las armas y el de la política penden muy frecuentemente de un solo golpe ; se hacen conocidos á todo el Universo, brillan á los ojos de todos desde el primer instante que se ejecutan. El de la Filosofia , que es el mas grande de todos , puede quedar desconocido para siempre : pende de muchas circunstancias para manifestar lo que es, y estas circunstancias no penden de la Filosofia.

En esta suposicion no debemos maravillarnos de que la dificultad de llegar á ser Filósofo , que consiste principalmente en hacerse dueño de las pasiones , y la obscuridad que acompaña a esta Filosofia , desvien de ella á la mayor parte de los hombres. Nada hay de seguro unido á este heroismo mas que la satisfaccion de obrar bien , la libertad , y la independendencia de las pasiones , y la tranquilidad del Alma aun en medio de los reveses y de las desgracias que tanto molestan á los demás. Estas maravillas no consisten en riquezas ni en honores , y tampoco conducen á ellos : solo se ama á lo que brilla ó á lo que enriquece ; la Filosofia

no hace ni lo uno ni lo otro. Si hubiera señalados premios ó recompensas para los verdaderos Filósofos, puede ser que viesemos un mayor número de ellos. Pues aunque esta vista de interés no pueda hermanarse con la pureza de la verdadera Filosofía, muchos sin embargo principiarian con este motivo aunque imperfecto, y concluirían abandonandolo, adelantandose en esta carrera, que es la de los caminos sembrados de espinas, pero cuyo término está cubierto de flores.

Por mas repugnancia que tengamos á la practica de una Filosofía que exige los mas apreciables sacrificios, admiramos á los que con ella se hallan en estado de despreciar las tormentas y borrascas, que no temen ninguno de los abatimientos y humillaciones que los cercan, que miran el dolor como un mal que están habituados á sufrir, que conservan la libertad, la bondad, y talvez aun la alegría de sus Almas en medio de los mas rudos asaltos, y que mirarian finalmente desquiciarse el Universo sin que se alterase su intrepidez. ¿No son demasiado preciosas estas maravillas para excitar nuestro deseo? ¿Quántos males evitados, quántas inquietudes terminadas, quántos dolores suavizados por los principios de esta Filosofía! ¿Quántos momentos, quántos ratos en la vida, yá en el seno de nuestra familia, ya en medio de nuestros amigos conocemos que estamos solos, y que todo quanto nos rodéa no es capaz de aumentar ni disminuir nada de lo que experimentamos y sufrimos! Entonces de ninguna parte sino de nosotros mismos podemos sacar los socorros de que necesitamos: entonces seria inevitable la desesperacion sin esta Filosofía compañera inseparable de los que la aman: entonces es quando hace conocer los preciosos bienes de que abunda, que halla remedio á todos los males, y que los que no puede curar los suaviza; este es su verdadero triunfo.

Esta Filosofía reprueba igualmente aquella fiereza

estóyca que desmiente la realidad de los males que experimenta, y este heroísmo tan decantado como falso; este heroísmo de los Catones y de las Cleopatras, que creyeron substraerse al triunfo de sus Enemigos, dándose la muerte por el temor de recibirla. Enseña y ayuda á despreciar la muerte; á cubrir de amargura el corazón de un enemigo victorioso, viendo que no puede doblegar el valor de áquel á quien ha vencido; y aun á desarmarle á vista de un heroísmo que acaso le era desconocido, y al que no puede ocultar su admiración. Ella convierte algunas veces el héroe mas sanguinario y cruel, en un héroe humano y pacífico, que despues de haber asombrado al mundo con el ruido de sus hazañas, quiere hacerle amante de su yugo por la suavidad y clemencia de su dominación. Este es el sentido en que tan frecuentemente han repetido los antiguos en todos sus escritos, *que entonces serian felices los pueblos quando los Reyes fuesen filosofos ó los filosofos fuesen Reyes.* Pero segun la miseria de nuestra naturaleza solo podrá ser verdadero filosofo el que sea verdadero y buen christiano.

Noticias particulares.

Precios corrientes de los granos en Salamanca.

La fanega de trigo de 36 á 40 reales, la de centeno á 16, y la de cebada á 13.

La Subscripcion á Acciones del Real empréstito de 240 millones, se ha aumentado en la Oficina encargada de ella en Madrid con 111, y en la Tesoreria de Ejército de Aragón con 24, que hacen 35, las que unidas á 8513 que antes habia, asciende el número de las recibidas hasta el dia á 8548.

Por Real Decreto de 2 de Agosto de este año, y Cédula expedida en su consecuencia, se sirvió el Rey abrir un empréstito de doscientos y quarenta millones de reales de vellón, para atender a las urgencias de la Guerra, repartidos en veinte y quatro mil Acciones de á diez mil reales cada una, con el interés anual de cinco por ciento: concediendo S. M. á mas de éste el de tres por ciento del capital por via de aliciente para que se sortease en dos partidas, cada una de tres millones y seiscientos mil reales por medio de una Loteria, compuesta de seiscientos Lotes, entre las doce mil Acciones primeras, y las doce mil segundas.

Habiendo S. M. conseguido ajustar una paz ventajosa con la Francia, y cesado la necesidad de contraer nuevos empeños; constante en no gravar á sus Pueblos con extraordinarias contribuciones, se ha dignado mandar que el empréstito esté abierto hasta el dia 30 del presente mes de Noviembre, conforme estaba anteriormente resuelto; y que por la regla que se observa en la renovacion de los Vales Reales se concedan quince dias mas de gracia y respiro á favor de los que todavia quieren interesarse, de modo que el último y perentorio sea el de quince de Diciembre, con prevencion que no se admitirán mas Acciones que las que faltan para completar el número de doce mil; y la de que quando no se llenen todas, entrarán al sortéo los números que resten vacantes para que jueguen con los demás, y queden á beneficio de la Real Hacienda los Lotes que les correspondan, de los tres millones y seiscientos mil reales, que componen el total de los seiscientos. Lo que se avisa al Público de órden del Rey.

Aviso. Don Agustin Jover, Clérigo Francés, residente en esta Ciudad, hallandose en las actuales circunstancias desterrado de su patria, se vé en la precision de buscar un medio decente para subsistir; por

lo que avisa al Público, que el que quisiere aprender á traducir Francés, ó hablarle, se le enseñará con todo esmero, por saber su lengua, y tener bastante conocimiento de la Castellana: pagarán por mes, y siempre el primer dia 25 reales cada uno de los que vayan á su casa de 10 á 12 de la mañana, ú otras horas que conviniesen á los concurrentes; y 50 reales los que quieran tomar leccion en la suya. Vive en la primer casa pintada á espaldas de la torre de Santa Eulalia.

Otro. Don Josef David Amezqueta, Bachiller en las facultades de Filosofia y Teologia hace presente, que despues del aviso que publicó el mes pasado, ha tenido la satisfaccion de que hayan concurrido varios Profesores de Gramática, Retórica, Filosofia, Teologia Escolastica y Moral, á los que explica en su casa, y tambien concurre á las de otros á las horas que le han señala lo; pero deseando exercitarse en beneficio de todos, avisa al Público que aun puede admitir algunos mas Profesores de todas las facultades expresadas, todo con la posible equidad; y á los pobres sin interes alguno: vive en el Convento de Madres Carmelitas Descalzas.

Arriendo. Quien quisiere arrendar una Hacienda de viñas con casa, lagar y bodega, todo existente en el término y casco de la Villa de Aldearrubia, acuda á Don Joaquin Sendin de Ulloa, Presbítero, vecino de esta Ciudad, quien la arrendará en lo que fuere justo.

Hoy principian las funciones equestres por la famosa Compañia Italiana en el Horno de los Vizcochos junto al Coliséo de esta Ciudad; se dá principio á las dos de la tarde; la entrada es á 2 reales, y con asiento quatro.

CON PRIVILEGIO REAL.

Salamanca, en la Imprenta de la calle del Prior.